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Zusammenfassung 

Die Nachhaltigkeitsberichterstattung befindet sich im Wandel von einer papiergestützten Form zu 
einer internet-basierten Berichterstattung. Ein weiterer Trend ist der Übergang von einer 
freiwilligen Berichterstattung zu einer verpflichtenden Berichterstattung in der Europäischen 
Union, z. B. für Unternehmen mit mehr als 500 Mitarbeitern (vgl. Europäische Kommission 2014). 
Unternehmen stehen durch Lieferketten und elektronischen Datenaustausch in Kontakt mit 
Zulieferern, Kunden und weiteren Interessensgruppen. Die Nachhaltigkeitsberichterstattung – als 
dreiwertige Berichterstattung in den Bereichen Ökonomie, Ökologie und Soziales – muss sich den 
Anforderungen der Interessenten und entsprechend den Richtlinien weiterentwickeln 
(vgl. Elkington 1998). 
Aufgrund der höheren Bedeutung des Prinzips der Wesentlichkeit wird die Berichterstattung einen 
höheren Stellenwert in einem Unternehmen haben. Die möglichst transparente und 
verursachergerechte Darstellung der unternehmerischen Aktivitäten endet nicht an den 
Unternehmensgrenzen, sondern erstreckt sich z. B. auch auf die Lieferkette. Unternehmen agieren 
außerdem netzwerkartig mit anderen Unternehmen, deren Lieferantenstatus einen nicht 
unbeachtlichen Einfluss auf das jeweils bestellende Unternehmen ausübt. Diesem Umstand tragen 
aktuelle Richtlinien, z. B. der Global Reporting Initiative mit der Richtlinie G4 (vgl. Global 
Reporting Initiative 2013a), Rechnung. Allerdings zeigt sich bei genauer Analyse, dass in keiner 
der verfügbaren Richtlinien erläutert wird, wie die Systemgrenzen der Berichterstattung um die 
Lieferantenbeziehungen erweitert werden können. Deshalb offenbaren die Richtlinien einen 
deutlichen Mangel bei der Ausgestaltung, weil ein Prozessmodell oder eine Dokumentenstruktur 
für den Nachhaltigkeitsbericht eines Unternehmensnetzwerkes einschließlich wünschenswerter 
Inhalte aus einer Lieferkette fehlt. Die Grenzen der Nachhaltigkeitsberichterstattung werden von 
verschiedenen Wissenschaftlern erforscht, jedoch erfolgt keine Betrachtung eines 
Unternehmensnetzwerkes, welches sich in einem von mehreren Unternehmen gemeinsam 
verfassten Nachhaltigkeitsbericht manifestieren würde (vgl. Bey 2008; Lundie und Lenzen 2008). 
In dieser Arbeit wird das Document Engineering als Ansatz für eine überbetriebliche 
Nachhaltigkeitsberichterstattung mit dem Fokus der Prozess-Orientierung durchgeführt. Angelehnt 
an die Vorarbeiten (vgl. Lenz 2003) und (vgl. Brosowski u. a. 2004) wird das Document 
Engineering eingesetzt, um auf diese Weise einen Dokumentenentwurf für die überbetriebliche 
Nachhaltigkeitsberichterstattung zu entwickeln. In der Arbeit werden außerdem die Mehrwerte des 
Ansatzes der interorganisationalen Nachhaltigkeitsberichterstattung aufgezeigt und ein 
Prozessmodell entwickelt. Die von (vgl. Brosowski u. a. 2004) vorgenommene Entwicklung einer 
eXtensible Markup Language Taxonomie wird entsprechend angepasst und exemplarisch 
durchgeführt. Als Basis für einen Dokumentenentwurf dient die eXtensible Business Reporting 
Language mit deren Entwurf für eine Global Reporting Initiative G4 Richtlinie (vgl. Global 
Reporting Initiative 2014a).  
Aus der Arbeit, die in der Betrieblichen Umweltinformatik angesiedelt ist (vgl. Marx Gómez 2012; 
Rautenstrauch 1999, S.11), resultieren ein erweitertes Phasenmodell für die überbetriebliche 
Nachhaltigkeitsberichterstattung, das dazugehörige Prozessmodell, der Entwurf einer 
Dokumentenstruktur und die Entwicklung eines Schemas unter Verwendung der eXtensible 
Business Reporting Language. 
  



  

 

Abstract 

Sustainability reporting is changing from a paper-based form to web-based reporting. A further 
trend is the shifting from voluntary sustainability reporting to mandatory sustainability reporting 
e.g. European companies with more than 500 employees will be forced to report their social, 
economic and environmental impacts in an integrated report from 2017 onwards (vgl. Europäische 
Kommission 2014). 
The information exchange between companies is increasing due to electronic data exchange in 
supply chains, which are increasing in volume and have a global nature. Above that companies are 
exchanging more and more information with their stakeholders. Therefore, sustainability reporting 
– as tripartite reporting in the fields of economy, ecology and social – needs to evolve according to 
stakeholders’ needs and existing guidelines (vgl. Elkington 1998). 
Due to the higher importance of the principle of materiality in a company’s reporting, the reporting 
will gain a more prominent position in a company. The possible transparent and source-related 
representation of entrepreneurial activities does not end at the company's borders due to the 
influence of supply chains. Companies operate as a network of companies, their suppliers’ status 
exerts a considerable influence on the ordering company. Therefore, current sustainability reporting 
guidelines such as the Global Reporting Initiative (vgl. Global Reporting Initiative 2013a) take the 
supply chain’s influence into account. However, in a closer analysis it appears that the available 
guidelines lack to explain the process of how to include supplier relationship (extending the 
boarders of reporting) and take them into account (especially if the supplier is not the reporting 
company’s subsidiary or joint-venture). Therefore, the guidelines indicate a weakness in not 
covering the process to include suppliers and in not providing a document structure for a 
sustainability report made by a network of companies. The boundaries of sustainability reporting as 
a research topic are analyzed by various researchers, however, the approach of a network of 
companies that jointly submit a sustainability report is not described in these approaches (Bey 
2008; Lundie und Lenzen 2008). 
In this work, document engineering is used for the approach of inter-organizational sustainability 
reporting to develop a document structure focusing on process-orientation. 
The preliminary work of (vgl. Lenz 2003) and (vgl. Brosowski u. a. 2004) in the field of document 
engineering will be used to develop a draft document for inter-company sustainability reporting. 
Added value of the inter-organizational sustainability reporting approach is identified in this work 
and a process model is developed as requirement for document engineering. The approach of 
(vgl. Brosowski u. a. 2004) with the development of eXtensible Markup Language taxonomy for 
sustainability reporting will be adjusted towards the inter-organizational reporting focus. The 
Global Reporting Initiative G4 eXtensible Business Reporting Language version (vgl. Global 
Reporting Initiative 2014a) will be used as basis for a draft document in this study. 
This work’s results with inter-organizational sustainability reporting as a form of inter-company 
sustainability reporting are embedded in the discipline of Environmental Management Information 
Systems and show for the first time an example of inter-company sustainability reporting as feature 
characteristic in the field of Corporate Environmental Management Information Systems (vgl. 
Marx Gómez 2012; Rautenstrauch 1999, S.11). 
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